

**KAJIAN PESAN DAKWAH**  
**(Analisis Semiotik Teks Buanglah Sampah pada Tempatnya pada Kemasan Makanan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Guna Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Menyelesaikan  
Program Sarjana Sosial Islam (S.Sos.I)**



**PERPUSTAKAAN**  
**IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA**

No. KLAS  
K

No. REG : D-2010 / KRI / 017

Oleh: D-2010  
017  
KRI

ASAL BUKU :

TANGGAL :

**Mu'minah**  
**NIM. BO1206004**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
FAKULTAS DAKWAH  
JURUSAN KOMUNIKASI PENYIARAN ISLAM  
2010**

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi oleh **Mu'minah** ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 16 Juli 2010

Pembimbing



**Abdullah Sattar, S.Ag.M.Fil.I**

NIP. 196512171997031002

**PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI**

Skripsi oleh Mu'minah ini telah dipertahankan di depan  
Tim Penguji Skripsi

**Surabaya, 26 Juli 2010**

Mengesahkan,  
Fakultas Dakwah

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

**Dekan,**



**Dr. Aswadi, M. Ag**

NIP. 196004121994031001

**Ketua,**

**Abdullah Sattar, S. Ag, M. Fil. I**

NIP. 196512171997031002

**Sekretaris,**

**Amin Thohari, S. Ag, M. Si, M. Pd. I**

NIP. 197007082000031004

**Penguji I,**

**Lukman Hakim, S. Ag, M. Si, MA**

NIP. 197308212005011004

**Penguji II,**

**Ahmad Khairul Hakim, S. Ag, M. Si**

NIP. 197512302003121001

















Jika kita tela'ah mengapa kebersihan menjadi anjuran dalam agama kita. Maka terlebih dahulu kita lihat bahwa semua manusia terlahir dengan *fitroh* (bersih) bagai selembar kain putih yang tiada noda. Seakan Allah SWT memberikan keterangan kepada semua makhluknya bahwa bersih ibarat suatu citra (wibawa) dari pelbagai kebaikan, jadi semua kata bersih mengandung makna yang menandakan adanya kebaikan dalam segala aspek kehidupan. Sebagai penyegar ingatan kita bahwa kebersihan adalah perintah Allah SWT.

Allah SWT sangat senang dengan kebersihan, termasuk kebersihan rohani, jasmani atau bahkan kebersihan lingkungan. Adapun cara yang bisa dilakukan agar kita termasuk orang-orang yang menjaga kebersihan lingkungan, salah satunya bisa dengan membuang sampah pada tempatnya. Karena dengan membuang sampah pada tempatnya akan tercipta suatu lingkungan masyarakat yang bersih dan sehat. Selain itu, dengan membuang sampah pada tempatnya masyarakat akan terhindar dari berbagai penyakit dan banjir.

Jika kita sadari, kita mampu berbuat lebih dari hanya membuang sampah pada tempatnya. Yaitu dengan menggunakan kembali (*reuse*) kemasan plastik Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry. Dengan demikian secara tidak langsung kita telah mengurangi limbah plastik yang dapat terbuang percuma setelah digunakan (*reduce*). Atau bahkan lebih bagus lagi jika kita dapat mendaur ulang plastik menjadi sesuatu yang lebih berguna (*recycle*). Pemanfaatan limbah plastik Chiki Snack Chocolate Stick

Strawberry merupakan upaya menekan pembuangan plastik seminimal mungkin.

Daur ulang sampah plastik bisa berupa tas, bunga, kotak hiasan, tempat sampah, dan berbagai macam hasil lainnya. Dengan adanya hasil-hasil daur ulang tersebut diharapkan bisa mengurangi dampak polusi yang disebabkan oleh sampah plastik. Karena sampah plastik bisa menyebabkan polusi udara jika dibakar secara terbuka dan polusinya dapat menyebabkan kanker. Parahnya lagi jika terkena polusi dalam dosis besar maka bisa menyebabkan sakit kulit (*Chloracne*). Banyak lagi dampaknya seperti pencemaran sungai, pantai, danau, saluran air serta tanah yang menyebabkan banjir. Setidaknya, dengan membuang sampah pada tempatnya dan mendaur ulang sampah tersebut maka manfaatnya akan kembali pada diri kita sendiri.

Berkenaan dengan hal di atas, peneliti mengangkat analisis semiotik terkait tanda, dan menggunakan tanda yang terkandung dalam kemasan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry tentang buanglah sampah pada tempatnya produksi Indofood.

Pada produk tersebut, Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry mencantumkan atau menambahkan teks buanglah sampah pada tempatnya di belakang kemasannya.

Penelitian ini menggunakan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry. Karena ini merupakan salah satu perusahaan besar makanan dan minuman ringan yang mempunyai konsumen yang cukup banyak.











**BAB I : PENDAHULUAN**

Meliputi latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, konseptualisasi, dan sistematika pembahasan.

**BAB II : KERANGKA TEORETIK**

Bab ini mengkaji tentang pengertian pesan dakwah, lalu teori yang digunakan untuk menganalisis masalah penelitian, yakni analisis semiotik pesan buanglah sampah pada tempatnya di belakang kemasan makanan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry. Dan kajian penelitian terdahulu, berisikan tentang hasil-hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti terdahulu yang berkaitan dengan penelitian ini.

**BAB III : METODE PENELITIAN**

Bab ini memaparkan metodologi penelitian yang dipakai. Mulai dari pendekatan dan jenis penelitian, tahap-tahap penelitian, unit analisis obyek penelitian, teknik analisis data yang sesuai dengan penelitian yang dilakukan peneliti.

**BAB IV : PENYAJIAN DAN ANALISIS DATA**

Bab ini merupakan hasil penelitian yang dilakukan peneliti. Dan merupakan bab memaparkan deskripsi obyek penelitian, penyajian data, analisis data, serta pembahasan.













































- 4). PVC : Singkatan dari Poly Vinyl Citrid, mengeluarkan gas beracun bila terkena panas, sehingga penggunaannya untuk poduk pangan hanya diijinkan untuk kemasan luar saja.
- 5). PO : Singkatan dari Poly Olyvin, fungsinya hanya untuk tampilan keindahan pada kemasan. Warnanya yang bening dan sangat transparan, menghasilkan efek kilap
- 6). PE : Singkatan dari Poly Ethylene, fungsinya dalam dunia kemasan terkenal sebagai seal layer-lapisan perekat.
- 7). PP : Singkatan dari Poly Propylene, fungsinya dalam dunia kemasan sering dipakai untuk pelapis bahan kemasan lainnya, sebagai seal layer, maupun sebagai kemasan yang berdiri sendiri.

### **C. Analisis Semiotik**

Secara etimologis istilah “semiotik” berasal dari bahasa Yunani, *semeion* yang berarti “tanda” atau seme, yang berarti penafsiran “tanda”. Tanda itu sendiri didefinisikan sebagai sesuatu yang atas dasar konvensi sosial yang terbangun sebelumnya, dapat dianggap mewakili sesuatu yang lain. "Tanda " pada masa itu masih bermakna sesuatu hal yang menunjuk pada adanya hal lain. Contohnya, asap menandai adanya api.



Sekurang-sekurangnya terdapat sembilan macam semiotik yang kita kenal sekarang yaitu:

1. *Semiotik analitik*, yakni semiotik yang menganalisis system tanda. Peirce menyatakan bahwa semiotik berobjekan tanda dan menganalisisnya menjadi ide, objek, dan makna. Ide dapat dikatakan sebagai lambang, sedangkan makna adalah beban yang terdapat dalam lambang yang mengacu kepada objek tertentu.
2. *Semiotik deskriptif*, yakni semiotik yang memperhatikan system tanda yang *dapat* kita alami sekarang, meskipun ada tanda yang sejak dahulu tetap seperti yang di saksikan sekarang. misalnya langit yang mendung menandakan bahawa hujan tidak lama lagi akan turun.
3. *Semiotik faunal (zoosematic)*, yakni semiotik yang khusus memperhatikan *system* tanda yang di hasilkan oleh hewan.
4. *Semiotik cultural*, yakni semiotik yang khusus menelaah system tanda yang berlaku dalam kebudayaan masyarakat tertentu. telah diketahui bahwa masyarakat sebagai mahluk sosial memiliki budaya tertentu yang telah turun-temurun di pertahankan dan dihormati. Budaya yang terdapat dalam masyarakat yang juga merupakan system itu, menggunakan tanda-tanda tertentu yang membedakan dengan masyarakat yang lain.
5. *Semiotik naratif*, yakni semiotik yang menelaah system tanda dalam narasi yang berjudul mitos dan cerita lisan (*folklore*). Telah diketahui bahwa mitos dan cerita lisan, ada di antaranya memiliki nilai cultural tinggi.



6. *Semiotik natural*, yakni semiotik yang khusus menelaah system tanda yang *dihasilkan* oleh alam. Air sungai yang keruh menandakan di hulu sungai telah turun hujan.
7. *Semiotik normatif*, yakni semiotik yang khusus menelaah system tanda yang di buat oleh manusia yang berwujud norma-norma. Seperti rambu-rambu lalu lintas.
8. *Semiotik sosial*, yakni semiotik yang khusus menelaah system tanda yang *dihasilkan* oleh manusia yang berwujud lambang, baik lambang berwujud kata maupun lambang berwujud kata dalam satuan yang disebut kalimat.
9. *Semiotik Structural*, yakni semiotik yang khusus menelaah system tanda yang *dimanifestasikan* melalui struktur bahasa.

Semenjak kemunculan tokoh-tokoh dalam bidang semiotik, setidaknya memberi warna tersendiri dalam pengkajiannya. Bidang kajian ini telah menjamur dalam khasanah keilmuan mahasiswa terlebih dalam penelitian-penelitian yang berkaitan dengan semiotik.

Salah satu semiotik yang terkenal dengan teori tanda adalah Charles Shanderson Peirce sejak kemunculan Ferdinand de Saussure. Dan semiotik menitikberatkan pada studi tentang tanda dan segala yang berkaitan dengannya.

Tujuan dari analisis semiotik adalah berupaya menemukan makna tanda termasuk hal-hal yang tersembunyi di balik sebuah tanda (teks, iklan, berita). Karena system tanda sifatnya amat kontekstual dan bergantung pada pengguna tanda tersebut. Pemikiran pengguna tanda merupakan hasil







Tanda (*sign*) adalah sesuatu yang atas dasar konvensi social yang terbangun sebelumnya dapat dianggap mewakili sesuatu yang lainnya.

Pada teori tersebut, sebagaimana Peirce mengagagas bentuk tanda adalah kata. Jadi yang menjadi tanda (*sign*) di sini adalah pesan pada kemasan makanan, yang memfokuskan teks buanglah sampah pada tempatnya. Teks buanglah sampah pada tempatnya tersebut menjadi tanda dalam pesan dakwah yang berada pada kemasan makanan.

Objek (*object*) adalah sesuatu yang menjadi rujukan tanda, dan yang menjadi objek di sini adalah Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry.

Sementara interpretan (*interpretant*) adalah tanda yang ada dalam benak seseorang. Jadi yang menjadi interpretan adalah para konsumen, publik, maupun masyarakat yang terkait dengan Indofood dan peneliti.

Interpretan inilah yang menjadi hal terpenting bagi perusahaan yang menambahkan teks buanglah sampah pada tempatnya dengan gambarnya. Tentunya pemberian teks tambahan buanglah sampah pada tempatnya dan gambarnya ini tidak sebatas pemberian teks dan gambar, melainkan ada sebuah unsur kesengajaan bagi perusahaan, terutama Indofood yang menambahkan teks tersebut. Dan pemberian teks buanglah sampah pada tempatnya serta gambarnya ini mampu memberi warna bagi konsumen dalam artian penafsiran.

Buanglah sampah pada tempatnya dan gambarnya merupakan tanda. Dan tentunya tanda sarat makna di dalamnya. Yakni tidak sekadar

gambar tambahan teks semata melainkan lebih dari itu, dan tentunya berisi dengan nilai kemanusiaannya (*human interest*) dari para pembuatnya.

Inilah yang mendasari bahwa manusia selayaknya sebagai makhluk sosial atas tanda yang diciptakannya. Dan tanda ini mampu diakulturasikan dalam berkomunikasi dengan komunikan atau interaksi serta mampu dijadikan alat untuk propaganda kepada seseorang maupun public. Teks dan gambarnya merupakan inisiatif seseorang yang melatarbelakangi atas pikiran, gagasan, ideologi, serta sikap-sikap.

Bukan sekadar itu, teks ini mampu mengubah persepsi seseorang. Jika dalam penafsirannya, seseorang mempunyai daya penafsiran yang berbeda dengan sesama. Bahkan adanya gambar dan teks bunglah sampah pada tempatnya mampu memberi reaksi yang berupa perbuatan lain yang terkait. Dan justru menimbulkan efek komunikasi.

Konsep dasar dari Peirce, terutama yang berhubungan dengan kategori tanda (*sign*) dan kemungkinan aplikasinya secara sederhana, memang menarik siapapun dari lintas disiplin ilmu apapun untuk dipelajari. Tulisan-tulisan Peirce lebih bersifat umum, tetapi mendasar untuk konsep tanda.

Teori dari Peirce menjadi *grand theory* dalam semiotik. Gagasannya bersifat menyeluruh, deskripsi struktural dari semua sistem penandaan. Peirce ingin mengidentifikasi partikel dasar dari tanda dan menggabungkan kembali semua komponen dalam struktur tunggal. Semiotik ingin membongkar bahasa secara keseluruhan seperti ahli fisika

membongkar sesuatu zat dan kemudian menyediakan model teoritis untuk menunjukkan bagaimana semuanya bertemu di dalam sebuah struktur.

Pemahaman akan struktur semiotik menjadi dasar yang tidak bisa ditiadakan bagi penafsir dalam upaya mengembangkan pragmatisme. Seorang penafsir adalah yang berkedudukan sebagai peneliti, pengamat, dan pengkaji objek yang dipahaminya. Dalam mengkaji objek yang dipahaminya, seseorang penafsir yang jeli dan cermat, segala sesuatunya akan dilihat dari jalur logika, yakni:

1) Hubungan penalaran dengan jenis penandanya:

a) *Qualisigns* adalah suatu kualitas yang merupakan tanda, walaupun pada dasarnya ia belum dapat menjadi tanda sebelum mewujudkan. Atau tanda-tanda yang merupakan tanda berdasarkan suatu sifat. Contohnya ialah sifat "merah". Merah mungkin dijadikan suatu tanda. Merah merupakan suatu *qualisigns*, karena merupakan tanda pada bidang yang mungkin. Agar benar-benar berfungsi sebagai tanda, *qualisigns* itu harus memperoleh bentuk. Jadi, *qualisigns* yang murni pada kenyataannya tidaklah ada. Maka, merah digunakan sebagai tanda.

b) *Sinsign* adalah tanda yang merupakan tanda atas dasar *tampilannya* dalam kenyataan. Semua pernyataan individual yang tidak dilembagakan dapat merupakan *sinsign*. Sebuah jeritan bisa berarti kesakitan, keheranan, langkah kakinya, tertawanya, nada dasar dalam









dari hulu ke danau atau laut. Kata sungai langsung dihubungkan dengan acuannya, tidak mungkin timbul asosiasi yang lainnya. Bagi mereka yang sudah pernah melihat sungai, atau pernah mandi di sungai, sudah barang tentu mudah memahami apa yang dimaksud dengan sungai.

Teori ini menemukan suatu cara yang mudah dalam mengartikan sebuah makna. Indikasinya seolah-olah memberikan suatu jawaban atau pemecahan yang sederhana yang mudah diterima menurut cara berpikir alamiah terkait masalah makna.

*Kedua*, teori ideasi (*ideational theory*) merupakan salah satu jenis teori makna yang mengenali dan mengidentifikasi makna ungkapan tersebut dengan gagasan-gagasan yang berhubungan dengan ungkapan tersebut. Dalam hal ini, teori ideasi menghubungkan makna atau ungkapan dengan suatu ide atau representasi psikis yang ditimbulkan kata atau ungkapan tersebut pada kesadaran.

*Ketiga*, teori tingkah laku (*behavioral theory*), merupakan salah satu jenis teori makna mengenai makna suatu kata atau ungkapan bahasa dengan rangsangan-rangsangan (stimulus) yang menimbulkan ucapan tersebut, dan atau tanggapan-tanggapan (response) yang di timbulkan oleh ucapan tersebut. Teori ini menanggapi bahasa sebagai macam kelakuan yang mengembalikannya kepada stimulus dan respon. Makna menurut teori ini merupakan rangsangan untuk menimbulkan perilaku tertentu sebagai respon kepada rangsangan itu tadi.









Dalam melakukan penelitian ini, peneliti melewati beberapa tahapan yang meliputi :

- a. Mencari topik yang menarik; dimana dalam periode ini peneliti mengamati dan membaca kemasan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry. serta melakukan berbagai analisa awal tentang pesan-pesan yang terkandung dalam kemasan tersebut.
- b. Membuat beberapa pertanyaan terkait dengan topik dan persoalan-persoalan yang telah di analisa dari teks buanglah sampah pada tempatnya tersebut. Seperti (mengapa, bagaimana dan apa).
- c. Menentukan alasan dari penelitian ini sekaligus membuat rumusan penelitian dengan mempertimbangkan topik dan tujuan penelitian.
- d. Menentukan Metode Pengolahan data; dalam periode ini peneliti menentukan metode pengolahan data dengan menggunakan pendekatan kualitatif dengan analisis semiotik Charles Sanders. Peirce.
- e. Klasifikasi Data; pada tahap ini, peneliti sudah melakukan identitas teks buanglah sampah pada tempatnya dan gambar. Kemudian memberikan alasan kenapa hal tersebut diklasifikasikan.
- f. Analisis data; pada tahapan ini dilakukan dengan memeriksa data baik kelengkapan, pesan yang terkandung, simbol yang dipakai serta interpretasi yang ada serta relevansinya dengan tema persoalan. Kemudian diproses berdasarkan prosedur-prosedur analisis data yang pada akhirnya menghasilkan temuan-temuan. Dan dari temuan inilah peneliti mengkonfirmasikannya dengan beberapa teori yang relevan.









Selain itu, kemasan ini juga mencantumkan teks tambahan sebagai himbauan produk kepada konsumen, seperti: Jagalah Kebersihan Jadikan Indonesia Bersih Dan Sehat, Baik digunakan sebelum / Best before, Kode Produksi / Production Code, dan Buang Sampah Di Tempatnya.

Himbauan buang sampah pada tempatnya beserta gambarnya pada kemasan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry menjadi daya tarik peneliti untuk dikaji. Karena banyak orang mengenal kalimat "buang sampah pada tempatnya" ini, kalimat yang sering didengarkan bahkan ditulis di banyak tempat, baik secara sederhana hingga dalam bentuk grafika yang indah untuk menggugah kesadaran orang-orang. Namun ternyata dampak dari semua itu kiranya masih jauh dari harapan. Masih banyak kalangan yang tidak mengindahkan kebersihan dan tetap berperilaku mengotori, sehingga sering menggoyahkan orang-orang yang tadinya berkomitmen untuk mewujudkan kebersihan menjadi limbung, putus asa dan akhirnya jadi masa bodoh akan kebersihan.

Sampah kini masih menjadi permasalahan bagi kita semua. Selain menimbulkan bau yang tak sedap, sampah juga merupakan sumber penyakit yang berasal dari bakteri dalam sampah yang sudah membusuk. Di Indonesia, kita dapat lihat di mana-mana banyak tumpukan sampah, baik di jalan, pasar tradisional, maupun sungai. Jika dibiarkan, tentunya akan menjadi permasalahan serius bagi masyarakat Indonesia. Sebenarnya, permasalahan sampah ini bukan hanya menjadi tugas dinas kebersihan kota. Tapi, tanggung jawab segenap masyarakat. Jika masyarakat sadar akan pentingnya membuang

sampah pada tempatnya, secara tidak langsung akan turut membantu pemerintah dalam menangani permasalahan sampah tersebut. Bukankah kita semua mendambakan Indonesia ini menjadi bangsa yang bersih dan indah. Karena dengan membuang sampah pada tempatnya, lingkungan akan bersih. Selain itu, dalam ajaran Islam kebersihan merupakan sebagian dari iman. Jadi, kita harus dan wajib menjaga kebersihan.

Kebersihan adalah masalah yang sangat penting dalam ajaran islam. Allah SWT adalah Dzat yang Maha Suci dan mencintai kesucian. Oleh karena itu, sebagai orang yang beriman kepada Allah berarti kita harus membiasakan diri selalu menjaga kesucian. Salah satu cara menjaga kesucian adalah dengan terus berusaha untuk menciptakan kehidupan yang bersih baik lahir, bathin dan lingkungan. Dimana dalam ajaran Islam menganjurkan menjaga kebersihan, diantaranya: kebersihan lahir, kebersihan bathin, dan kebersihan lingkungan.

Gambar dan teks Buang sampah pada tempatnya termasuk komunikasi yang berupa visual atau bahasa komunikasi yang terlingkup dalam komunikasi verbal, memiliki kekuatan yang dapat digunakan dalam menyampaikan pesan tentang gambar dan teks buanglah sampah pada tempatnya pada kemasan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry .

Kehadiran gambar tong sampah serta tiruan sampah dan teks tambahan buanglah sampah pada tempatnya dalam kemasan makanan juga menghasilkan sebuah sintesa baru. Kemasan makanan yang menambahkan gambar dan teks buanglah sampah pada tempatnya mampu menggugah



sebagai wadah agar barang mudah dibawa ke mana saja selama dalam perjalanan.

Selama berabad-abad, kemasan merupakan suatu konsep fungsional sebatas untuk melindungi barang atau mempermudah barang untuk dibawa dan masih terkesan seadanya. Seiring dengan perkembangan jaman yang semakin maju dan semakin kompleks, barulah terjadi penambahan nilai-nilai fungsional, terutama pada abad sekarang di mana persaingan dalam dunia usaha semakin tajam dan kalangan produsen saling berlomba merebut perhatian calon konsumen. Dengan demikian, konsep fungsional pengemasan telah menjadi bagian penting yang harus mencakup seluruh proses pemasaran dan konsepsi produk sampai ke pemakai akhir. Dengan demikian, pertimbangan-pertimbangan yang ditetapkan untuk suatu rancangan kemasan harus dilandasi pemahaman tentang:

1. karakteristik produk.
2. proses produk.
3. harga produk.
4. jalur distribusi.
5. produk pesaing.
6. sasaran pasar.
7. promosi.
8. kecenderungan mode.

Menurut Dr. We Chow Hou, Dekan Fakultas Administrasi Bisnis National University of Singapore, keberhasilan menjual produk sangat ditentukan oleh keterampilan untuk mengelola produk inti (*core product*), produk aktual (*actual product*), dan produk tambahan (*augmented product*), yang harus dikombinasikan sesuai lokasi dan waktu pemasarannya.

Hingga awal dekade 1980-an, menurut pakar bisnis Singapura itu, kecenderungan memilih mutu produksi inti masih sangat dominan, sehingga pertarungan strategi pemasaran terletak pada tingkat tersebut, misalnya produksi jam tangan lebih dilihat dari segi ketepatan waktu yang ditentukan akurasi mesinnya. Tetapi, kini konsumen cenderung menuntut penampilan luar, apalagi konsumen wanita. Mereka cenderung menyesuaikan warna jam tangannya dengan baju atau sepatu, tanpa peduli pada ketepatan waktu. Ini menunjukkan terjadinya pergeseran sistem nilai. Kepedulian konsumen beralih dari produksi inti ke produksi aktual, sehingga penampilan luar yang dihiasi tata warna menarik, mulai dari pembungkus hingga desain, otomatis menjadi bagian paling penting dalam pemasaran. Contoh sukses kiat pemasaran yang mengandalkan produksi aktual itu terlihat pada produksi fast-food ringan seperti Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry. Ditakar dari mutu produksi inti, kualitas yang disajikan makanan itu belum tentu lebih baik daripada hidangan lainnya, begitu pula dari segi harganya yang terkadang malah jauh lebih mahal. Lalu mengapa omzet penjualan fast-food itu berlipat ganda? Di situlah keajaibannya, Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry mampu mengangkat harkat para konsumen hanya dengan meningkatkan mutu

















air mengalir dari hulu ke danau atau laut. Kata sungai langsung dihubungkan dengan acuannya, tidak mungkin timbul asosiasi yang lainnya. Bagi mereka yang sudah pernah melihat sungai, atau pernah mandi di sungai, sudah barang tentu mudah memahami apa yang dimaksud dengan sungai.

Teori ini menemukan suatu cara yang mudah dalam mengartikan sebuah makna. Indikasinya seolah-olah memberikan suatu jawaban atau pemecahan yang sederhana yang mudah diterima menurut cara berpikir alamiah terkait masalah makna.

*Kedua*, teori ideasi (*ideational theory*) merupakan salah satu jenis teori makna yang mengenali dan mengidentifikasi makna ungkapan tersebut dengan gagasan-gagasan yang berhubungan dengan ungkapan tersebut. Dalam hal ini, teori ideasi menghubungkan makna atau ungkapan dengan suatu ide atau representasi psikis yang ditimbulkan kata atau ungkapan tersebut pada kesadaran.

*Ketiga*, teori tingkah laku (*behavioral theory*), merupakan salah satu jenis teori makna mengenai makna suatu kata atau ungkapan bahasa dengan rangsangan-rangsangan (stimulus) yang menimbulkan ucapan tersebut, dan atau tanggapa-tanggapan (respon) yang di timbulkan oleh ucapan tersebut. Teori ini menanggapi bahasa sebagai macam kelakuan yang mengembalikannya kepada stimulus dan respon. Makna menurut teori ini merupakan rangsangan untuk menimbulkan perilaku tertentu sebagai respon kepada rangsangan itu tadi.



Berkaitan dengan penelitian ini, maka peneliti mendapatkan adanya korelasi diantara teori tersebut:

Gambar dan teks buang sampah pada tempatnya mengacu pada anjuran buang sampah pada tempatnya. Gambar dan teks buang sampah pada tempatnya mengacu atau disesuaikan dengan apa yang ada dalam peristiwa yang pada intinya berkaitan dengan adanya anjuran membuang sampah pada tempatnya. Atau bisa dikatakan ini sebuah pesan atas suatu hal (buang sampah pada tempatnya). Jadi, teks tersebut mengandung makna lantaran secara sederhana didasarkan pada gambar dan teks buang sampah pada tempatnya tersebut mengandung pesan yaitu anjuran membuang sampah pada tempatnya.

Nampak dalam gambar dan teks buang sampah pada tempatnya tersebut ada acuan berupa penggambaran bungkus kosong yang akan dibuang kedalam tong sampah. Acuan ini sekaligus menekankan adanya korelasi antara gambar dan teks buang sampah pada tempatnya. Sehingga acuan dari gambar dan teks buang sampah pada tempatnya ini mampu memberikan penetrasi atas suatu peristiwa. Sebagaimana penekanan atas teori acuan ini.

Pada teori ideasional ini, menekankan adanya sebuah bahasa sebagai suatu makna atau alat. Ternyata dalam gambar dan teks buang sampah pada tempatnya menimbulkan adanya sebuah gagasan sebagai gambaran fisik dari suatu keadaan internal. Bahasa dipandang sebagai alat atau instrumen dan gambaran dari pikiran dan gagasan manusia. Begitu pula dalam gambar dan teks buang sampah pada tempatnya setidaknya terdapat sebuah instrumen bahasa yang tercantum teks tersebut. Yakni buang sampah pada tempatnya.

Secara ideasional pada gambar dan teks buang sampah pada tempatnya menunjukkan kesadaran untuk membuang sampah pada tempatnya. Maka dengan mengetahui ide yang terkandung dalam kata tersebut, orang dapat memikirkan atau menginterpretasikan adanya keterkaitan antara gambar dan teks buang sampah pada tempatnya. Tidak dipungkiri gambar dan teks buang sampah pada tempatnya mampu memberikan gagasan bagi konsumen atas teori ideasional ini.

Pada teori tingkah laku (*behavioral theory*), berindikasi adanya tanggapan yang berawal dari adanya rangsangan-rangsangan (stimulus) yang menimbulkan ucapan ataupun tanggapan-tanggapan (respon) yang ditimbulkan dari ucapan tersebut.

Setidaknya dalam teori tingkah laku berimplikasi adanya apa yang kita kenal dengan "*masyarakat massa*". Prinsip stimulus dan respon mengasumsi bahwa pesan dipersiapkan dan didistribusikan secara sistematis dan dalam skala yang luas. Sehingga secara serempak pesan dapat tersedia bagi sejumlah besar individu dan bukannya ditujukan perorang.

Begitu pula dengan adanya gambar dan teks buang sampah pada tempatnya, ini juga menunjukkan bahwa gambar dan teks buang sampah pada tempatnya tersebut mampu memberikan ucapan atau tanggapan secara timbal balik atas gambar dan teks buang sampah pada tempatnya tersebut mengandung pesan. Sehingga tidak dapat dipungkiri jika masyarakat tatkala melihat gambar dan teks buang sampah pada tempatnya pada kemasan



Teks buang sampah di tempatnya pada kemasan Chiki Snack Chocolate Stick Strawberry dapat dikategorikan sebagai pesan dakwah karena tidak bertentangan dengan Alqur'an dan Hadis. Dan menurut peneliti Islam tidak dapat dikecilkan dengan hanya mempresentasikan pada aspek formal semata, namun Islam harus dapat menyublinasi nilai-nilai pada tiap aspek kehidupan, termasuk dalam hal kebersihan lingkungan.

Hal yang terkait dengan kebersihan lingkungan adalah isi pesan dakwah tentang akhlak. Di mana Akhlak merupakan kumpulan dari nilai-nilai dan sifat-sifat yang tertanam dalam jiwa, yang dengan sorotan dan timbangannya seseorang dapat menilai perbuatannya baik atau buruk untuk kemudian harus melakukan atau meninggalkannya. Sehingga dalam menyikapi pesan dakwah buanglah sampah pada tempatnya akan berbeda-beda tergantung kesadaran masing-masing individu.



